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林斤澜的看法
刘庆邦

一转眼， 林斤澜离开我们已经十

年了。

四年前， 我写过一篇文章 ： 《北

京作家终身成就奖， 评浩然还是林斤

澜》。 文章里说到， 那届终身成就奖的

候选人有两个， 浩然和林斤澜 ， 二者

只能选其一。 史铁生、 刘恒 、 曹文轩

和我等十几个评委经过讨论和争论 ，

最后以无记名投票方式， 把奖评给了

林斤澜。

北京有那么多成就卓著的老作家，

能获奖不易。 我知道林斤澜对这个奖

是在意的 ， 获奖之后我问他 ： 林老 ，

得了终身成就奖您是不是很高兴 ？ 话

一出口， 我就意识到问得有些笨 ， 让

林老不好回答。 果然， 林老哈哈哈地

笑了起来。 正笑着， 他又突然严肃起

来， 说那当然， 那当然。 他不说他自

己， 却说开了评委， 说你看哪个评委

不是厉害角色呀！

林斤澜和汪曾祺被文学评论界并

称为文坛双璧， 一个是林璧 ， 一个是

汪璧。 既然是双璧， 其价值应当旗鼓

相当， 交相辉映。 而实际情况不是这

样。 相比之下， 汪璧一直在大放光彩，

广受青睐。 林璧似乎有些暗淡 ， 较少

被人提及。 或者说汪曾祺生前身后都

很热闹 ， 自称为 “汪迷 ” 和 “汪粉 ”

的读者不计其数。 林斤澜生前身后都

是寂寞的 ， 反正我从没听说过一个

“林迷” 和 “林粉”。

这怨不得别人 ， 要怨的话只能怨

林斤澜自己， 谁让他的小说写得那么

难懂呢！ 且不说别人了， 林斤澜的一

些小说， 比如矮凳桥系列， 连汪曾祺

都说： “我觉得不大看得明白 ， 也没

有读出好来。” 因为要参加林斤澜的作

品讨论会， 汪曾祺只好下决心 ， 推开

别的事， 集中精力， 读林斤澜的小说，

一连读了四天。 “读到第四天 ， 我好

像有点明白了， 而且也读出好来了。”

像汪曾祺这样通今博古、 极其灵透的

人， 读林斤澜的小说都如此费劲 ， 一

般的读者只能望而却步。 任何文本只

有通过阅读才能实现其价值 ， 读者读

不懂， 不愿读， 价值就无法实现 。 关

于 “不懂” 这个问题一直困扰着林斤

澜 ， 他好像也为此有些苦恼 。 他说 ：

汪曾祺的小说那么多读者， 我的小说

人家怎么说看不懂呢！ 有一次林斤澜

参加我的作品讨论会， 他在会上也说

过类似的话， 他说： 庆邦的小说有那

么多读者喜欢， 让人羡慕。 我的小说，

哎呀， 他们老是说看不懂， 真没办法！

林斤澜知道自己的小说难懂 ， 而

且知道现在的读者普遍缺乏阅读耐心，

他会不会做出妥协 ， 就和一下读者 ，

把小说写得易懂一些呢 ？ 不会的 ， 要

是那样的话， 林斤澜就不是林斤澜了，

他我行我素， 该怎么写还怎么写 。 关

于 “不懂”， 林斤澜与市文联某领导有

过一段颇有意思的对话 ， 他把这段对

话写在 《林斤澜小说经典 》 的序言里

了。 领导： “我看了你几篇东西 ， 不

大懂 。 总要先叫人懂才好吧 。 ” 林 ：

“我自己也不大懂 ， 怎么好叫人懂 。”

领导： “自己也不懂， 写它干什么 ！”

林： “自己也懂了， 写它干什么！” 听

听， 在这种让人费解的对话里 ， 就可

以听出林斤澜的执拗。 有朋友悄悄对

我说， 林斤澜的小说写得难懂是故意

为之 ， 他就是在人为设置阅读障碍 。

这样的说法让我吃惊不小 ， 又要写 ，

写了又让人摸不着头脑， 这是何苦呢！

后来看到冰心先生对林斤澜小说的评

价 ， 说林斤澜的小说是 “努力出棱 ，

有心作杰”， 话里似乎也有这个意思 ，

说林斤澜是在有意追求曲高和杰出。

静下心来 ， 结合自己的创作想一

想， 我想到了， 要把小说写得好懂是

容易的 ， 要把小说写得难懂就难了 。

换句话说， 把小说写得难懂是一种本

事， 是一种特殊的才能 ， 不是谁想写

得难懂就能做到。 如愚之辈 ， 我也想

把小说写得不那么好懂一些呢 ！ 可是

不行， 读者一看我的小说就懂了 ， 我

想藏点什么都藏不住。 在文艺创作方

面， 恩格斯有一句名言 ： “对于艺术

品来说， 作者的倾向越隐蔽则越好 。”

对于这一点， 很多作家都做不到 ， 连

林斤澜的好朋友汪曾祺都做不到 ， 林

斤澜却做到了。 他在中国文坛的独树

一帜就在这里。

林斤澜老师的女儿在北京郊区密

云为林老买了一套房子， 我也在密云

买了一套房子， 我们住在同一个小区。

有一段时间， 我几乎每天早上陪林老

去密云水库边散步， 林老跟我说的话

就多一些。 林老说， 他的小说还是有

人懂的。 他随口跟我说了几个人 ， 我

记得有茅盾 、 孙犁 、 王蒙 、 从维熙 、

刘心武、 孙郁等。 他说茅盾在当 《人

民文学》 主编时， 主张多发他的小说，

发了一篇又一篇， 就把他发成了一个

作家。 孙犁先生对他的评论是 ： “我

深切感到 ， 斤澜是一位严肃的作家 ，

他是真正有所探索， 有所主张 ， 有所

向往的。 他的门口， 没有多少吹鼓手，

也没有那么多轿夫吧。 他的作品 ， 如

果放在大观园， 他不是怡红院 ， 更不

是梨香院， 而是栊翠庵， 有点冷冷清

清的味道， 但这里确确实实储藏了不

少真正的艺术品。” 林老提到的几位作

家， 对林斤澜的人品和作品都有中肯

的评价， 这里就不再一一引述了 。 林

老的意思是 ， 对他的作品懂了就好 ，

懂了不一定非要说出来， 说出来不见

得就好。 林老还认为， 知音是难求的，

几乎是命定的。 该是你的知音 ， 心灵

一定会相遇。 不该是你的知音 ， 怎么

求都是无用的。

林斤澜跟我说得最多的是汪曾祺。

林斤澜认为汪曾祺的名气过于大了 ，

大过了他的创作实绩。 汪曾祺是沈从

文的学生， 沈从文对汪曾祺是看好的。

但汪曾祺的创作远远没有达到沈从文

的创作成就和创作水准， 无论是数量，

还是质量， 与沈从文相比都不可同日

而语。 沈从文除了写有大量的短篇小

说 、 散文和文论 ， 还写有中篇小说

《边城》 和长篇小说 《长河》。 而汪曾

祺只写有少量的短篇小说和散文 ， 没

写过中篇小说， 亦自称 “不知长篇小

说为何物”。 沈从文的创作内涵是丰富

的， 复杂的， 深刻的。 拿对人性的挖

掘来说， 沈从文既写了人性的善 ， 还

写了人性的恶。 而汪曾祺的创作内涵

要简单得多， 也浅显得多 ， 对人性的

多面性缺少深入的挖掘 。 汪曾祺的小

说读起来和谐是和谐了 ， 美是美了 ，

但对现实生活缺乏反思、 质疑和批判，

有 “把玩” 心态， 显得过于闲适 。 有

些年轻作者一味模仿汪曾祺的写法 ，

不见得是什么好事 。 林斤澜对我说 ，

其实汪曾祺并不喜欢年轻人跟着他的

路子走， 说如果年纪轻轻就写得这么

冲淡， 平和， 到老了还怎么写！林老这

么说， 让我想起在 1996 年底的第五次

作家代表大会上，当林老把我介绍给汪

老时，汪老上来就对我说：“你就按《走

窑汉》的路子走，我看挺好。 ”

林斤澜分析了汪曾祺之所以写得

少， 后来甚至难以为继的原因 ， 是因

为汪曾祺受到了散文化小说的局限 ，

说他是得于散文化 ， 也失于散文化 。

说他得于散文化， 是他写得比较散淡，

自由， 诗化， 达到了一种 “苦心经营”

的随意境界。 说他失于散文化呢 ， 是

因为散文写作的资源有限 ， 散文化小

说的资源同样有限。 小说是想象的产

物， 其本质是虚构。 不能说汪曾祺的

散文化小说里没有想象和虚构的成分，

但他的小说一般来说都有真实的情节、

细节和人物作底子， 没有真实的底子

作依托， 他的小说飞起来就难了 ， 只

能就近就地取材， 越写越实 。 林斤澜

举了一个例子， 说汪曾祺晚年写过一

个很短的小说 《小芳》， 小说所写的安

徽保姆的故事， 就是以他家的保姆为

原型而写。 从内容上看 ， 已基本上不

是小说， 而是散文。 小说写出后 ， 不

用别人说， 汪曾祺的孩子看了就很不

满意， 说写的什么呀， 一点儿灵气都

没有， 不要拿出去发表 。 孩子这样说

是爱护 “老头儿” 的意思 。 可汪曾祺

听了孩子的话有些生气 ， 他说他就是

故意这样写。 汪曾祺的名气在那里摆

着， 他的这篇小说不仅在 《中国作家》

杂志发表了， 还得了年度奖呢。

林斤澜最有不同看法的 ， 是汪曾

祺对一些 《聊斋志异 》 故事的改写 。

林斤澜的话说得有些激烈 ， 他说汪曾

祺没什么可写了， 就炒人家蒲松龄的

冷饭 。 没什么可写的 ， 不写就是了 。

改写人家的东西， 只是变变语言而已，

说是 “聊斋新义”， 又变不出什么新意

来， 有什么意思呢！ 这样的重写 ， 换

了另外一个人 ， 杂志是不会采用的 。

因为是汪曾祺写的， 《北京文学 》 和

《上海文学》 都发表过。 这对刊物的版

面和读者的时间都是一种浪费。

另外， 林斤澜对汪曾祺的处世哲

学和处世态度也不太认同 。 汪曾祺说

自己是 “逆来顺受， 随遇而安”。 林斤

澜说自己可能修炼不够 ， 汪曾祺能做

到的， 他做不到。 逆来了 ， 他也知道

反抗不过， 但他不愿顺受 ， 只能是无

奈。 随遇他也做不到而安 ， 也只能是

无奈。 无奈复无奈， 他说人生本来就

是一场无奈嘛， 既无奈生， 也无奈死。

林斤澜愿意承认我是他的学生 ，

他对我多有栽培和提携 。 我也愿意承

认他是我的恩师， 他多次评论过我的

小说 ， 还为我的短篇小说集写过序 。

但实在说来 ， 我并不是一个好学生 ，

因为我不爱读他的小说 。 他至少给我

签名送过两本他的小说集 ， 我看了三

几篇就不再看了。 我认为他的小说写

得过于雕， 过于琢， 过于紧， 过于硬，

理性大于感性， 批判大于审美 ， 风骨

大于风情， 不够放松， 不够自由 ， 也

不够自然。 我不隐瞒我的观点 ， 当着

林斤澜的面， 我就说过我不喜欢读他

的小说， 读起来太吃力 。 我见林斤澜

似乎有些沉默， 我又说我喜欢读他的

文论。 林斤澜这才说： 可以理解。

同样是当着林斤澜的面 ， 我说我

喜欢读汪曾祺的小说。 汪曾祺送给我

的小说集 ， 上面写的是 “庆邦兄指

正”， 我读得津津有味， 一篇不落。 因

汪曾祺的小说写得太少 ， 不够读 ， 我

就往上追溯， 读沈从文的作品 。 我买

了沈从文的文集， 一本一本反复研读，

从中学到了很多东西。 有人问我 ， 最

爱读哪些中国作家的作品 ？ 我说第一

是曹雪芹， 第二是沈从文。

（今年 4 月 11 日为林斤澜先生

逝世十周年———编者）
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纸衣核桃， 顾名思义核桃壳像纸

一样薄， 想必是用手一捏就能让核桃

开口 ， 不必拿去墙角的门底下搁着 ，

关门来夹， 夹碎了剥肉。 也不必用榔

头来敲， 碎壳蹦得满房间都是。 但是

我错了， 显然 “纸衣” 这形容词涉嫌

虚假广告， 用手怎么按， 用拳头怎么

砸， 核桃壳就是不开口， 弄得人悻悻

然失却了吃核桃肉的想法。

罢罢罢， 还是回忆省力。

记得我父亲特别喜欢吃核桃， 他

与我不一样。 我像大多数女孩喜欢嗑

小核桃吃， 那种用椒盐炒香的， 开着

一半口的杭州小核桃 ， 吃起来不要

命。 小时候牙齿也不懂得爱惜， “咔

啦咔啦 ” 咬 。 父亲喜欢的是大核桃 ，

一个大手掌只能握两三只的大核桃 ，

里面的核桃肉淡而无味， 生的时候那

层核桃衣非常涩嘴 ， 每吃每后悔那

种。 父亲是脑力劳动者， 他是作家想

象力丰富， 大概是相信了以形补形那

种传说了， 他过一段时间就要吃大核

桃肉。

那时候， 大核桃也不是随便可以

买到的， 我家楼下是南货店， 每当有

好东西运到， 闲得没事在南货店学雷

锋帮着包三角包的我赶紧上报父亲 ，

总能捷足先登， 用纸袋称上两斤捧回

家。 吃过晚饭， 餐桌揩干净， 铺上干

净的报纸， 我们小孩子就要被召集起

来干活了。 父亲指挥男孩子用榔头敲

核桃壳， 女孩子剥去硬壳将核桃肉取

出来， 尽量不要弄碎。 核桃中间有个

十字形的隔， 需要巧妙地转动几下抽

出来。

剥核桃时如果父亲不在， 哥哥偷

懒会将核桃放在书房大门根部的底下

９０ 度开口处， 然后往里关门， 只听得

“咔啦” 一声， 核桃轻松地碎开来， 就

像玩游戏一样。 但是如果关门的力度

掌握得不好， 核桃粉身碎骨就剥不出

完整的核桃肉了。 我何尝不想玩， 可

我得交成果啊， 都急得要哭了。 怕父

亲回家发现书房门脚下的伤痕愈来愈

多， 以至于门合不拢了， 还怕父亲对

碎成小粒粒的核桃肉动怒。

核桃肉剥出来 ， 生吃显然口感

不好 ， 父亲有时吩咐油氽 ， 就像氽

花生米那样 ， 热锅冷油慢慢加热到

香味出来， 然后撒上椒盐。 父亲爱美

食 ， 见过的世面多 ， 懂得烹调原理 ，

他老人家轻易不动手 ， 研究琢磨后 ，

指挥改革， 许是觉得油氽太油腻， 决

定盐炒 。

以前酱油店有卖粒子很粗的粗盐，

铁锅里放小半锅粗盐先炒热， 改中小

火， 放入核桃肉， 慢慢炒， 待到核桃

肉也热了， 有点 “ 嗦 嗦” 的轻爆

声出来， 那是核桃姑娘热得连蝉衣都

穿不住， 意欲裸裎的时刻， 体香袅袅

飘出来了， 马上熄火！ 一分钟也不能

耽误， 用粗孔的漏勺筛去粗盐， 将核

桃肉摊在盘子里晾凉。 炒得完美的核

桃肉应该是颜色微黄， 欲焦未焦， 手

指一碰上去核桃衣立即能脱落下来的。

那样的核桃肉隔衣沾到一些盐味， 基

本冷却后脆脆鲜鲜， 香得很哪。

小时候看哪本古代题材的连环画

时， 看到过一个孝子贤孙为长辈剥核

桃衣的情节， 就像司马光砸缸的故事，

中心思想是表彰那孩子很聪明， 那个

故事是说少年见核桃衣太难剥去， 老

人吃起来不方便， 想出用开水烫的方

法。 就见那个马屁精又快又好地将一

盘除去衣的雪白核桃肉捧到老祖宗手

里， 当时我心中充满了醋意， 真是太

要求上进了。

回到今天， 怀了会儿旧把我自己

先感动了。 每年冬天去食品店买现磨

的核桃芝麻粉回来吃 ， 简直太粗俗 。

我拿出榔头， 坐了小板凳砸核桃取肉

后想用盐炒， 家里没有粗盐， 用那么

多细盐， 炒过后扔掉太浪费了。 突然

想起家里有烤箱， 用现代化电器与时

俱进不算丢脸 。 烤盘底下垫烹调纸 ，

铺上核桃肉， 均匀地撒些盐。 烤箱预

热 ３ 分钟后放入烤盘， 开到 150 度左

右， 大约 10 分钟后闻到香味了， 我赶

紧冲到厨房关火开烤箱门， 因为没烤

好可以继续， 烤焦了无法复原， 烤箱

还有个延迟温度。 这， 就是美食烹调

的手感， 菜鸟与资深主妇的区别就在

这里， 而家长从小培养孩子做家务的

英明也在这里。

好想念我的父亲。

东迁纪事
杨闻宇

自关中从戎西上， 在陇地待了 ３０

多个春秋。 年届花甲， 行将退休 ， 按

说应当回返故乡。 想不到老伴年逾半

百时患上糖尿病， 到处求医问药 ， 人

还是一天天消瘦， 进出医院， 虚弱得

连矮矮的出租车也爬不进去。 她望着

故乡的方向潸然流泪： “我母亲在世

时活了 ５０ 岁， 看这样儿， 我得随母亲

去了。” 随军时一个生气勃勃的年轻女

人， 难道就这样收局么？

一天， 有朋友自青岛来 （友人从

青海的部队转业后去了青岛）， 看到我

们家这样个景况， 建议道： “让嫂子

跟我去青岛海边住住看。 这里海拔高，

青岛不上二三米， 换个环境， 或许能

好些。” 老伴成了这样， 我也只好 “病

笃乱投医 ” 了 。 没料想人一进青岛 ，

久治难愈的病情当即好转。 我感到惊

异， 询问医学专家， 他回答： “这不

奇怪， 许多糖尿病到了海边就自行消

失。 海边负氧离子多嘛， 这是有科学

依据的。” 老伴在青岛住了些时日， 从

电话里称赞青岛是个好地方， 提出在

那里定居。 那位领她去青岛的朋友又

说可以帮助买到价格相宜的住房 ， 按

揭之外 ， 首付几万元即可 。 我思量 ，

人活一口气， 为了老伴的身体 ， 孤注

一掷罢。

我是即将退休之人 ， 与老伴分居

于兰州、 青岛， 一儿一女为军人 ， 部

队在陕西， 一家人撒豆成兵， 分布在

陇海线上。 老伴住了段时间， 从电话

里发牢骚： “你就忍心将我一个人扔

在大海边吗！” 她的意思， 女儿业已成

家， 得设法将儿子调到青岛来 。 我反

应迟钝， 当初只考虑她的病情 ， 咋就

没想到病人身边得有人照料才是。

儿子正在西安一家军事院校上学，

他向从青岛来的几位海军学友探问情

况， 学友们一个劲摇头： 青岛是个风

光绮丽的好地方， 你爸是个文职干部，

实话实说， 你这事呀， 咋看也是难于

上青天。 劝劝你妈吧， 别再给你爸出

难题了。

那时我正在编辑解放军文艺大系

散文卷。 北京有位作者， 散文写得棒，

他多年前曾在青岛的海军潜艇学院待

过 。 抱着试探性的心理 ， 我要通了

他的电话 ： “你在青岛还有没有熟

悉的朋友 ？ 我想将儿子调过去 ， 得

找人牵个线儿 。” 他沉吟片刻 ， 答应

试试看 。 过了段时日 ， 他即电话回

复 ： “老杨啊 ， 我是南京人 ， 离开

青岛时间长了 ， 只联系到一个尚在

青岛的朋友 ， 是北海舰队下属一个

单位的副主任 。 我已经向他介绍了

你的情况 。 你记下电话 ， 可直接与

他进行联系 。” 我记下电话 ， 他又特

意嘱咐 ， “这属于很难办的事情。 下

一步的路子艰巨着哩。”

电话上要通了青岛那位副主任 ，

他问了问我家的具体情况 ， 让我先将

儿子的简历寄过去 。 寄儿子简历时 ，

我将自己新出的散文集也附上一册 。

封寄之时， 自己心里先发怵 ： 现在谁

还看这些玩意儿呢？ 秀才人情 ， 会不

会让人家反感？ 迟疑了片刻 ， 一横心

还是寄出了。 想不到一周之后 ， 那位

副主任即来了电话： 你儿子在部队表

现可以 ， 研究之后 ， 我们同意接收 ，

商调函将很快发出。 喜出望外 ， 我高

兴得不知说什么好， 忙问副主任 ， 你

那里在兰州这边如果有什么事情 ， 要

我跑腿， 我会尽力而为。

其实， 行将退休的一个文职人员，

能跑什么腿呢？ 说了这话 ， 自己都觉

得害臊。 副主任沉吟片刻， 随便问道：

“宝鸡市的某部队， 你在那里有认识的

人吗？” “我 ３０ 年前入伍 ， 就在这个

部队 。” “你能不能给我寻找一册这

个部队的军史？ 因为我那早已过世的

父亲， 是华东二级战斗英雄 ， 这是他

的老部队。 我们家原籍安徽 ， 想留个

纪念。”

我找到宝鸡部队的一位朋友 ， 朋

友回说军史没有富余的了 ， 只能将有

关资料复印一份， 径寄青岛。

夜里躺在床上 ， 月光斜照着我 ，

我觉得事情太神奇了： 我入伍初到宝

鸡 ， 临时来队探亲的妻子带着儿女 ，

女儿四岁半， 坐在床边有滋有味地啃

甘蔗， 儿子在地上爬来爬去 ， 谁能想

到几十年后之今日， 儿子之调动 ， 恰

巧就遇上这样一位与宝鸡有点瓜葛的

副主任呢？

儿子之商调已有眉目之际 ， 正在

西安政治学院读研究生的女儿 ， 被学

校派往豫鲁一线为函授生辅导讲课 ，

抵达青岛时， 北海舰队接待 ， 她正好

见到了这位副主任， 当面表示我们家

的衷心感谢。 一起用餐时 ， 副主任对

我女儿说道：“你是军事院校的研究生，

毕业之后想不想到我们海军来呀 ？ 来

了后你们全家团聚于青岛 ， ‘海上明

月共潮生’， 这不是更好吗。” 将女儿

也从陕西调过来， 这是我们做梦也不

敢想的事呀， 女儿一时非常激动 ， 不

好回答。 副主任笑了：“这事不急， 你

可以从容考虑。 再说， 各部队都在重

视人才， 那边放不放行， 也是一道难

题哩。”

西北部队早有规定， 为保留人才，

研究生调动事宜需经政治部研究才能

决定。 女儿的商调函到了之后 ， 我给

组织上打了个报告， 组织上是这样考

虑的： 这位研究生面临毕业分配 ， 她

原先所在的西安陆军学院已不再招生，

这意味着在校的教师将有重大调整 ；

而其父又面临退休， 鉴于其家庭的具

体情况， 作为特例， 准其调离 。 就这

样， ２００３ 年 “八一” 建军节前夕， 女

儿赴青岛海军部队报到去了。

青岛日报社一位当过兵的文友找

我 （他不知晓我仍在兰州）， 将电话打

到青岛新家， 是女儿接的电话 。 他听

女儿说自己也调过来了 ， 便禁不住一

声慨叹： “你们家东迁五千余里 ， 居

然将儿女都调进了我们青岛———你的

这个老爸呀， 可真是太厉害了。”

女儿将朋友之感叹传给了我 ， 我

不以为然。 与其说我 “厉害”， 不如说

我的老伴命大。 她从关中农村进入兰

州， 养过鸡， 当过建筑工 ， 在幼儿园

里当过阿姨， 后来带几个人创办军人

服务社， 栉风沐雨 ， 长年奔波 ， 很能

吃苦， 部队见其成绩突出 ， 接收其入

党， 并记三等功以资鼓励 。 至于我本

人， 实在是无能之辈 。 侍弄文学 ， 在

创作室里学历最高 ， 因为业绩平平 ，

级别却最低。 老天有眼 ， 怜悯我老伴

不幸， 便在关键性的大节上暗相眷顾，

默然地施惠于我们这个小家……天地

之间， 终不乏正人、 好人， 命运之神，

就是凭仗这些人之手 ， 来显示它潜在

的权威与意图的。

曾有外地的朋友问我 ： 你当了一

辈子兵， 难道还相信命运吗？

孙犁老人在 《记邹明 》 里有一句

深长的叹息： “人不信命， 可乎！” 孙

犁所谓的 “命”， 是 “命运 ” 的简称 。

面对茫不可知的未来时， “听天由命”

无疑是消极、 被动的 ， 不可取的 。 我

于晚年， 更深层的体会是：

“命 ” 者 ， 将自己的生命摆在正

道上， 严格省视自己， 勤恳谨慎行事，

善念存心， 长为他人着想， 只有这样，

上天才能合理、 适当地进行 “运” 作，

这大概就是 “命运” 之真谛。

苍天在上 ， 大道低回 。 一个人如

果脱离开做人的正常轨道 ， 只认得

“名利” 与 “奔竞”， 纵使有天大的本

事， 命运也不会去眷顾他的。


